

NUMEN

Semanario de Arte, Sociología, Actualidades y Comercio

20 cts.



DIRECTORES:

Juan Egaña y Santiago Labarca

Secretario de redacción: MANUEL ROJAS

Administrador: González Vera



Toda correspondencia debe ser dirigida a Casilla 3323. — SANTIAGO

Santa Rosa 393-399

EDICION DE 8 PAGINAS



20 cts.

AÑO II

SANTIAGO DE CHILE, DICIEMBRE 13 DE 1919

NUM. 35

LA NACION

"LA NACION"



Organo de la opinión pública.

MAXIMALISTA

De donde se deduce que el maximalismo está definitivamente avanzando en Rusia y que amenaza extenderse a los cuatro puntos cardinales del mundo.—El movimiento revolucionario en Italia.—El Partido Socialista Independiente de Alemania se declara maximalista.—Las fáciles victorias de los ejércitos rojos del Soviet de Rusia.—Los anarquistas luchan en todos los frentes.—El secreto de las victorias militares del Soviet.—Una proclama antilimitarista que sirve de ejemplo.

El movimiento revolucionario maximalista continúa propagándose por el mundo entero. En la semana pasada la agitación revolucionaria italiana llegó al máximo con el levantamiento de los socialistas en diversas ciudades y en donde se llegó hasta desarmar a la tropa del ejército. Este movimiento fué motivado por la actitud del Gobierno italiano al hacer aparecer a los diputados socialistas por medio de oficiales del ejército, disfrazados de civiles. Los ánimos se encuentran exaltadísimos, principalmente por la adopción de las doctrinas del Soviet, por parte del directorio del Partido Socialista. No tardaremos en ver los resultados de esta interesante lucha entre los representantes del proletariado y el monarquismo nacionalista.

De no menor importancia es el acuerdo tomado por el Congreso de los Socialistas Independientes alemanes en Leipzig, al propiciar el establecimiento del régimen de los Soviets en dicho país. Como se recordará, el régimen maximalista alcanzó a implantarse en Baviera a principios de 1919 y fué derribado por las fuerzas militares que contra Mülich envió el Gobierno de Berlín. No sería, pues, de extrañar un levantamiento espartaquista dentro de algunos meses en Alemania.

Las operaciones militares en Rusia continúan siendo francamente favorables a los maximalistas, quienes no han encontrado sino una escasa resistencia en sus victoriosos avances. El almirante Kolchak continúa retirándose hacia las profundidades del Asia, lo cual ha alarmado a los japoneses, los que ven acercarse a oía maximalista con no disimulado terror.

El general Denikin ha tenido que abandonar la mayor parte del frente de la lucha contra lo maximalistas a fin de retirar tropas para defenderse de los ataques del general ukrainiano Petlura, que amenaza su anco y al retroguardia. Con esto el avance maximalista ha quedado reducido a un simple paseo sin mayores riesgos.

La propaganda maximalista continúa activamente en todos los países. Vamos a reproducir como ejemplo una de las tantas proclamas que el Gobierno del Soviet reparte entre las tropas enemigas. Estas proclamas contribuyeron a la deserción de regimientos enteros y a la negativa más rotunda de os soldados de la Entente, para continuar combatiendo contra los maximalistas. Una de ellas dice:

¿Con quién está usted? ¿Con los trabajadores o con los capitalistas?
 ¿De qué lado está usted?
 ¿Del lado de los obreros o de los capitalistas?

Los habitantes del mundo no se dividen por nacionalidades sino por clases.

¿Qué interés común tiene usted con el patrón que lo explota?

¿Así sea éste vosostro condudualismo, así sea de vuestra misma raza, ¿ello se impedirá hacerle sudar y trabajar el mayor número de horas por el menor dinero posible? De ninguna manera.

¿Hasta durante la guerra, cuando ustedes, de la clase obrera, sacrifican sus vidas y todo lo que poseen, los capitalistas han continuado explotándoos a vosotras o a vuestras familias.

¿El único objeto del capitalismo es el lucro.

¿Ellos se enriquecen con los salarios, con el uniforme y las armas que vosotros usáis. La guerra ha sido para ellos una cueva de Aladino, de la que extraen fortunas que jamás concibieron en sus sueños fantásticos de avaros.

Lo que ha sido para los trabajadores causa de muerte, destrucción, ruina, desesperación, fué para los capitalistas manera fácil de amontonar fabulosas fortunas, no sólo para el presente sino para el porvenir.

¿Todas estas ganancias son expirmitas de vuestra clase, del sudor, de la angre y de las lágrimas del obrero.

¿Esto sucede en todos los países: en Inglaterra, en Francia, en Alemania, en Austria, etc.

¿Vale algo la nacionalidad, entonces? No. Es la clase lo que importa.

Entre la clase obrera y la clase capitalista, ¿de qué lado se coloca usted?

Los capitalistas tienen intereses en todos los países. Donde está su dinero ahí está su corazón también. Para ellos no existe el patriotismo. Pero sí, son fieles a su clase.

Los capitalistas de todos los países están unidos, lo que no pasa con la clase obrera. Ellos entienden la lucha de clases.

¿No hay más que dos campamentos: el de los obreros y el de los capitalistas.

¿A qué campamento pertenecen ustedes?

Los intereses de los obreros en todos los países son los mismos.

¿Nada importa donde vivan, sea en Francia, en Inglaterra, Alemania: si son obreros tienen que trabajar para un patrón y ese patrón los uti-

lizará cuando pueda obtener alguna ganancia con su trabajo.

Los obreros están siempre en oposición con sus patrones. En Inglaterra han surgido grandes huelgas, porque mientras vosotras habéis venido a luchar aquí por la libertad, la clase capitalista de ese país quiere imponer la conscripción militar a vuestros compañeros obreros.

La verdadera libertad económica y social, sólo se obtendrá cuando los obreros de todos los países derroten a la clase capitalista.

¡Nosotros en Rusia, lo hemos hecho ya!

¿Hemos abolido el capitalismo y el tetracentalismo.

¿Tenemos un Gobierno de obreros.

¿Vuestros capitalistas saben que nuestra revolución es una amenaza para ellos, los obreros de los países a que pertenecéis y otros nos imitan.

Ellos por lo tanto ayudan a los capitalistas rusos para vencerlos, y están determinados a sofocar esta revolución y restaurar a los capitalistas y a los terratenientes y al Zar.

¿Y para ese fin ha sido usted traído aquí?

Si usted es un obrero, debe ser de los nuestros, pues nosotros somos obreros, somos de la misma clase.

¡APRENDA DEL CAPITALISMO Y SEA FIEL A SU CLASE!

¿Un daño hecho a un obrero de nuestro país es un daño contra todos los obreros de todos los países.

Si usted ayuda a sofocar nuestra revolución, ayudará a que las garras de la esclavitud del salario le aprieten a usted y a sus hermanos de clase.

¡Néguese a hacer ese trabajo, puesto que es beneficio de nuestro enemigo común: el capitalista.

¡Unáase a nosotros en la lucha contra el capital y la guerra!

¡Obreros de todas las naciones, unáos!!!

¿Habrá soldados de algún ejército del mundo, que después de leer esta proclama, sean capaces de combatir contra el maximalismo ruso?

¿Por qué la prensa algerca no ha dicho una sola palabra acerca de la causa del fracaso de los ejércitos aliados que operaban contra el Soviet en la región de Arkinel?

George Mirel.

Imprenta "NUMEN"

Santa Rosa, 393 al 399

Se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.

Prefíerla Ud.

Le ahorrará tiempo y dinero, y contribuirá al mantenimiento de una gran obra de bien social.

Garantizamos puntualidad y esmero en nuestros trabajos

Agencia de "Numen" en Valdivia

Calle Estación No. 282

Toda persona que desee suscribirse en *El Productor* de Concepción, NUMEN o *La Voz Popular*, pueden pasar a dicha dirección.

elecciones y ejemplares sueltos de NUMEN podrá encontrar en la Librería Andaluza San Pablo 1139

Librería Andaluza San Pablo 1139

Recibió gran surtido obras literarias, ciencias, artes, filosofía, etc. PRECIOS BARATÍSIMOS

Lea Ud.

La Batalla, de Valparaíso.
Verba Roja, de Santiago.
El Ideal Obrero, de Santiago.
El Trabajo, de Punta Arenas.
El Productor, de Concepción.
El Surco, de Iquique.
Luz y Vida, de Antofagasta.
Adelante, de Talcahuano.

A las personas que deseen suscribirse al próximo año de "NUMEN", haciéndolo desde el momento tendrán derecho a recibir gratuitamente los números que deben aparecer en el resto del año.

Suscripción por un año \$ 10 —
 " " seis meses 6. —
 " " tres 3. —

NUMEN

Santiago, 12 de Diciembre de 1919

Nuestros grandes colegas hablan a diario del proyecto de estabilización del rubio aporriado. El rubio es una mala hierba. Usan var cada jaita con en este sentido las peticiones del pueblo; y uno de ellos, "El Mercurio", llega hasta aceptar la huelga y otro promedio de acción directa que antes alcanzara, si tienen por fin obtener la estabilización de la moneda.

Nosotros creemos muy poco en las leyes, menos aún en el patriotismo de la prensa, y cada nada en el criterio de nuestros legisladores; así, pues, cuando vemos que estos tres factores se unen para aceptar algunas de las proposiciones hechas por el gobierno público, tenemos mucho que se haya encontrado la forma de hacerle algún presente análogo al de los griegos a los troyanos o al hermoso ramo de oros de la Misidá.

En el caso del proyecto económico que nos tenemos que así sea. No dudamos ni por un momento de la buena fe del señor Ministro de Hacienda, en quien reconocemos al más perfecto caballero, pero, en cambio, dudamos, y no sin motivos, de muchos de los congresales que han batido palmas y de los diarios que lo han apoyado. Dudamos de los diputados agricultores que lo votaron, dudamos de los importadores que lo aceptan, y esas dudas tienen, por desgracia, fundamento.

El proyecto en cuestión se reduce a que un organismo oficial entregará billetes en cambio de depósitos en oro, a razón de tantos miligramos de oro por peso papel; y, a su vez, canjeará los billetes papel en oro o letras sobre plaza en que exista libre curso del oro, en igual proporción.

Este proyecto fija solamente un límite a la subida del cambio; pero es incapaz de detener su descenso. Así, pues, los que especulan a la baja, esas extranjeras y algunos importadores nacionales, saben que el cambio no puede subir de doce peniques y que pueden hacerlo bajar cuanto quieran. Tienen limitadas las posibilidades de perder, pueden ganar, especulando a la baja. Limitadamente.

Por esas utópicas nuestras afirmaciones basadas en los discursos de los señores Opazo y Silva Maquieira, pero analizando algo más vemos que, seguramente, las predicciones anteriores se realizarán en la práctica.

Supongamos que nuestro comercio exterior deja un saldo a favor de nuestro país y que, por consecuencia, exista abundancia de letras que el extranjero: el proyecto será inútil, el cambio sufrirá casi indefinidamente como pasó a mediados y fines de la guerra europea. Si, por el contrario, como sucederá ahora, el comercio deja un saldo en contra nuestra el proyecto económico sólo permitirá mantener el precio de doce peniques por peso, mientras ese saldo sea inferior al capital con el que gira la Caja de Conversión y, según lo manifestado por el señor Silva Maquieira, ese capital no alcanza ni para la liquidación de dos meses.

Bastará, por tanto, que los especuladores hagan un pequeño esfuerzo para que el cambio se derrumbe. ¿Sucedirá esto? No es difícil asegurar que sí.

Fuera de los especuladores, los agricultores tienen vitales intereses ligados a la depreciación del valor

de la moneda. No en esta opinión nuestra. Don Francisco Encina, tuvo en una ocasión a gentileza de demostrarnos. Según él, la agricultura en Chile, no produce un interés superior al cinco por ciento, y los agricultores de buen pasar por los capitales empleados, intereses superiores al 8 por ciento. ¿Cómo pueden entonces realizar negocios? Muy simplemente: provocando la depreciación de la moneda y haciendo subir ficticiamente de valor a la propiedad.

Unidos todos estos factores para provocar el fracaso del proyecto económico, después de haberse oteado juntamente al pueblo soberano, nuestros especuladores, se firman las manos ante la opinión pública y continuarán viviendo a expensas del bienestar de la nación.

Sólo habría un medio de evitar este descalabro: que el pueblo se comprometiera a castigar en una u otra forma a los especuladores; o que la fuerza misma de las organizaciones obreras, hoy bien poco temidas, hiciera que cesara de existir a los verdaderos que permanecen siempre entre bastidores, comprendieran que están jugando con fuego!

En otro editorial haremos ver otras desventajas del proyecto económico y diremos la opinión de don Francisco Noguera.

CRONICA DE VALDIVIA

Irregularidades en el servicio ferroviario

Hace algún tiempo que se viene protestando por la mala dirección de la jefatura de la Empresa en la 4.ª Zona de los ferrocarriles. Hoy nos hacemos un deber de dirigirlas de las columnas de "NUMEN", a fin de que se imponga el señor Director de los Ferrocarriles de los reclamos que de continuo hacen los obreros de esta zona sur.

No hace mucho, en circunstancias que trabajaba como de costumbre la locomotora del patío, No 619, con el conductor Manuel Manuel Acuña y el fogonero Mamerto Ibarra, más o menos a las 8.30 P. M., en los precisos momentos que la locomotora conducía un carro a la remana, en la parte sur de la Estación Valdivia, de improviso fue sorprendido

del personal por un horrible accidente que casi costó la vida al personal de la máquina, quedando en un estado agonizante.

Este desafortunado accidente provocó a consecuencia que los cambios estaban interrumpidos, y que los señores jefes de la Empresa, desde el Administrador hasta el jefe de estación, ocupan el personal de palanqueros y cambiadoras en el servicio doméstico, ya sean de mozos o de cocheros en servicio particular; si este depreciable accidente no costó graves perjuicios que visitaron a ocasionar grandes pérdidas a la Empresa, fué debido a que el personal es bastante preparado en el servicio, y supo evitar en parte el accidente; y, sin embargo, la pérdida de la Empresa es de más de 10,000 pesos; todo esto por culpa directa del Administrador de la 4.ª Zona, señor Daniel Rincón, persona inútil e incapaz para desempeñar el puesto de Administrador, porque en vez de adelantarse y prestar utilidad a la Empresa, produce perjuicios y pérdidas. Si el señor Administrador no tuviera distribuido el personal de cambiadoras en mozos de casas y cocheros particulares, nada de esto habría pasado, porque entonces todos hubieran estado en sus respectivos puestos.

Sabemos que los reglamentos de la Empresa prohíben que los jefes ocupen a los empleados en puestos que no son de la Empresa. Y, sin embargo, los jefes violan este reglamento sin ningún escrúpulo. Además, hace más de un año que están cometiendo bárbaros abusos con el personal remolcador de patios. Por ejemplo del señor Administrador, los hacen trabajar 14 o 16 horas diarias; entran al trabajo a las 5 de la mañana y salen a las 7 de la tarde. Por lo que se ve, estos son actos de explotación que no pueden continuar.

Galvarino de los Reyes.

A nuestros lectores

A causa de un entorpecimiento en la máquina, NUMEN se ve obligado a salir de ocho páginas.

Entre los trapos

La pobre mujer suplicó, arrodillándose al sustrero: todo fué inútil. Aquella misma tarde tendría que pagarlo. De lo contrario, presentaría contra ella una denuncia de falsedad.

Había escríptico (firmado) aquel pagador con fecha que desmentaba la del sello oficial. Es cierto que la había ordenado que escribiera tal fecha, pero la negaría ante el tribunal.

La infeliz comprendió que aquel hombre no se conmoviera. Sin embargo, quiso intentar una vez más. —Y mis hijos—interrogó suplicante.

—Que se mataran—contestó finalmente el denunciador.

Y salió. Pero volvió en seguida. Su perro se había quedado dentro de la escusa viviente.

Buscóle y le encontró. El perro había recorrido todo el tugurio y tropezado en un rincón con un montón de trapos en que se batía una criatura. El niño tenía frío; estaba aterido y sin esfuerzos, y el animal le lamía la cara.

Antonio Zuzaya.

Calzado de Lujo

Para señoras y señoritas, sobre medida, ofrece

J. Rafael

Afonso Ovalle 1062

"NUMEN"

Necesita agentes y corresponsales en todas las ciudades y poblaciones importantes de la República.

La Botica

y

DROGUERIA ITALIANA

HUERFANOS 1020

Pone en conocimiento de las distinguidas familias de la capital que ha inaugurado un servicio rápido de Motocicletas, por lo que está en condiciones de atender cualquier pedido urgente a domicilio

Weinstein y Cía.

Químicos Farmacéuticos

APARECIÓ

Y Dolor, Dolor, Dolor...

POEMAS DE

Fernando G. Oldini

Precio \$ 2

Pida Ud. ejemplares a G. V.

Casilla 3323

NUMEN se vende en la Librería Andaluza, San Pablo 1139

EL CUERVO

Detuvo su vuelo el cuervo y dijo al ver sobre el terruño a un hombre que lo trabajaba:

—¡Miren cómo labra Juan sus tierras!

—No soy Juan—exclamó el hombre levantando al cubero—; soy el hijo de Juan que trabaja para vivir miserablemente, y pagar por segunda vez al señor el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo y más allá vió jinetes en un caballo a un caballero.

—Vaya con Dios, don Gil—le dijo.

—No soy don Gil—contestó el caballero—; soy el hijo de don Gil que viene a cobrar del hijo de Juan el valor de sus tierras por segunda vez.

Pasó mucho tiempo.

El cuervo detuvo su vuelo y dijo al ver un hombre que sudaba el terruño:

—¡Miren cómo trabaja el hijo de Juan sus tierras!

—No soy el hijo de Juan—respondió el hombre limpiándose el sudor de la frente—; sino uno de sus nietos que trabaja para vivir miserablemente y pagar por cuarta vez al señor el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo y encontró más allá, jinetes en un caballo, a un caballero.

—Vaya con Dios el hijo de don Gil—le dijo.

—No soy el hijo de don Gil—contestó el caballero— sino su nieto que viene a cobrar del nieto de Juan el valor de sus tierras, por cuarta vez.

Pasó mucho tiempo.

El cuervo detuvo su vuelo y dijo viendo a un hombre que trabajaba en el terruño:

—¡Miren el nieto de Juan cómo labra sus tierras!

—No soy el nieto de Juan—respondió el hombre—; sino uno de sus bisnietos que trabaja para vivir miserablemente y pagar por sexta vez al señor el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo y encontró más allá, jinetes en un caballo, a un caballero.

—Vaya con Dios el nieto de don Gil—le dijo.

—No soy más que don Gil—contestó el caballero—; sino su bisnieto, que viene a cobrar del bisnieto de Juan el valor de sus tierras, por sexta vez.

Pasó un siglo más.

El cuervo detuvo su vuelo y dijo viendo a un hombre que, rota la azada, llora cerca del terruño:

—¡Por qué llora el bisnieto de Juan!

—No soy el bisnieto de Juan—respondió el hombre—; soy uno de los nietos del bisnieto de Juan, y el señor me ha arrojado del terruño que labraron mis antepasados, porque no he podido pagarle, por centésima vez, el valor de sus tierras.

Siguió volando el cuervo y encontró más allá, jinetes en un caballo, a un caballero.

—¡Dónde va tan deprisa el bisnieto de don Gil!—le dijo.

—No soy el bisnieto de don Gil—contestó el caballero—; soy un nieto del bisnieto de don Gil, que viene a buscar a otro Juan que pague con su descendencia, a mí y a los míos, otras cien veces el valor de las tierras de mis antepasados.

ARTISINAS DE CIRE



María Luisa Derval



Nelene Holmes



—El amorvo se alejó y dijo graznando:

—Soy más feliz que los Juanes, porque puedo poseerme libremente en la rama que se me antoja. Soy más noble que los Gils, porque no arranco los ojos de los hombres hasta que está ya muertos.

F. Pi y Arsuaga.

CIENCIA

Si buena filosofía es el único medio para lograr la positiva sabiduría, el fin propuesto es la ciencia, pues la ciencia es la sabiduría de las cosas por principios ciertos. Todo nuestro interés debe concentrarse a saber la verdad, para no caer en el caos de la confusión; y verdad y ciencia son una misma cosa. Si ésta se fracciona no es más que para facilitar su estudio a cuantos ardean poseerla. El método de la división del trabajo favorece el perfeccionamiento. Un buen diccionario, por ejemplo, sintetiza el conocimiento de todas las cosas; pero él no es la obra de un solo sabio, sino la reunión de muchas inteligencias; cada una ha aportado a ella su especial caudal científico, trabajo relativamente fácil, y se ha formado con su conjunto ese monumento del saber humano, labor difícilísima, sino imposible, para la más preciosa inteligencia. Así, pues, si decimos ciencias exactas, ciencias médicas, ciencias naturales, ciencias sociales, no es que haya muchas ciencias, sino aspectos especiales de la ciencia, que es sólo una, como una es la verdad, como es una sola la Naturaleza, de cuyo conocimiento positivo emana la ciencia y la verdad. Ahora bien: si a nadie que olutare que fuera de la ciencia es imposible acertar en ninguna cosa, hallar solución a cualquier problema, eternizándonos, por lógica consecuencia, en los dominios de la ignorancia, y por ende de la arbitrariedad, se impone necesariamente el estudio de la ciencia, que en nuestro caso especial es la Sociología, que ya hemos definido en un principio, con vencidos de que donde no hay saber no hay verdad, ni derecho, ni justicia, ni libertad, ni garantías para nada ni para nadie. Y como precisamente todo esto anhelamos para todos y cada uno, pues a esta sola condición la humanidad puede vivir tranquila y dichosa, de ello se sigue el imperioso deber de consagrarnos al estudio de la ciencia, que entraña el progreso y emancipación sociales.

A muchos parecerá montañá inabarcable eso de entregarse a profundos estudios, poco a menudo a estos trabajos, para conseguir la mayor suma posible de verdad; pero eso es pura aprensión; necesitamos de buena voluntad, propósito decidido, que del trabajo material. Baste saber que hay tanto hecho, tal cúmulo de observaciones verificadas, que ha adelantado de tal modo la ciencia, que casi lo único que falta es ordenar y meditar sus conclusiones, analizando las premisas y deduciendo, con sólo el estudio de las demostraciones que ofrece, con sólo el cuidado de aceptar aquello que está basado en principios ciertos, no olvidándose de la buena filosofía ni de la natural lógica.

Una cosa es conocer bien las demostraciones de la ciencia pertinentes al gran problema social, y otra cosa es crear, como quien dice, esa ciencia, obra de los pensadores de todos los tiempos. Muy tener una ilustración sana acerca de estas materias, que ignorarlas en absoluto, creyendo absurdos, y como tales, siempre incomprobables y por demás funestos.

A. Pellicer Parado.

Trotsky

ha dicho: "El mundo será maximalista o perecerá,"

Lea Ud. El Bolchevismo ante la guerra y la paz del mundo, y se convencerá de esta verdad Precio: \$ 2.—Pedidos a R. S. R.—Casilla 3323.—Santiago.

Libertad de pensar

Este derecho, anotado en las cartas fundamentales de muchos países, me ha hecho meditar hasta encanecer. He meditado tanto en lo que a él se refiere, que ya no creo en la existencia de otros asuntos. La libertad de expresar el pensamiento es para mí algo obsesivo.

Lo peor es que todavía no he adquirido ninguna certeza consoladora. Permanezco en un constante titubeo. No podría asegurar si los legisladores, al estampar este principio, han obrado como hombres habilidosos o como desvergonzados.

Estudiando los hechos motivados por este principio he llegado a figurarme que los legisladores lo han consagrado para los que se dedican a repetir lo que otros han pensado, o para los que no repiten ni piensan.

Las leyes valen por su inutilidad. Mientras mayor es la inutilidad de una ley, más prestigio tiene. Y comúnmente las leyes son escritas para ser aplicadas en casos que se producen sólo en la imaginación de las personas que las hacen.

Siempre una ley le queda ancha a un hecho o estrecha. Y en estos casos, tampoco sirve para nada.

La ley que garantiza la libertad de pensar habría sido una ley magnífica si nadie hubiera tenido necesidad de pensar; pero como a ciertas personas se les ha ocurrido hacerlo, es una ley que no sirve.

Cuando un hombre que piensa es hostilizado por los jueces, reclama inmediatamente la protección de esta ley; entonces el juez le advierte que esa ley garantiza sólo ciertos pensamientos y que sólo en casos de sanción de otra ley. Y el infeliz hombre que ha pensado ya puede vencer!

Las leyes son materializables cuando se trata de castigar a los miserables; pero las leyes que acuerdan derechos, sirven únicamente para devorar libros y papeles y para auxiliar a los políticos.

Si los hombres se pusieran de acuerdo para limpiar un poco el mundo de la falsedad, deben empezar por quemar todas las leyes y fundar a todo el que tuviera afición a fabricarlas. En la próxima revolución el pueblo podía entregarse a esta esdrújula y gigantesca tarea. Hacemos la institución.

DEMOST.

La carta del prisionero

Esta mañana me he levantado temprano, y mientras contemplo con un dejo de amarga ironía el cielo desteñido, me he acordado de un viejo amigo que me escribió un día, cubierto de todas clases de profecías, haciéndolas frente a las purpuras de las postales yretroscas miserables, de las cuales dentran y salen, poniéndolas en movimiento, seres en-

clenques, famélicos, venidos por la lucha de la vida en plena juventud; ¡y pensar que éstos forman la inmensa legión del trabajo! He visto cruzar, rápido en mi dirección, al mayordomo, un viejo luchador socialista; traía los ojos húmedos y un periódico en la mano.

—Salud, Marcelo. ¿Tiene el "Número"? —No, compañero!

—¡Aquí se lo traigo; ¡he está' carra de Reboloso; hace llorar a cualquiera!

No me dijo más; se fué, cruzando el patio lleno de sol, que hacía abrillantar con su luz este motón informe de miseria, residuo palpitante le, concreto, de esta tan descañada civilización. Yo abrí el periódico, y ¡empicé a leer!

Poco a poco, una impresión intensa me fué dominando, y una gran pena me emocionó, haciéndome vibrar hasta las fibras más íntimas, ante este giro de dolorosa desesperación y rebeldía que, por sobre los mares y la tierra, nos manda el hermano prisionero Julio Reboloso Barrera; y es como un ruego supremo del apóstol al sentirse morir, solo, sitiado por todas las ganas que se alzan sobre su cuerpo joven para aniquilarlo y sumirlo en la derrota más terrible.

¡Mi buen hermano en la Anarquía! cuando pienso en el agudo remanido de aquellos verdugos que nos muestra Mirabeau en el Jardín de los Suplicios, me represento inmediatamente tu imagen; te veo rodeado de individuos que, obedeciendo a una consigna superior, empiezan por atrofiarte sistemáticamente el cuerpo para quitarle así, sin prisas, la vida, desgastándolo por uno a otro medio las energías físicas e intelectuales.

Pero se han estrellado contra la férrea voluntad de sembrador, que no quiere abandonar el "surco" a pesar de las grandizadas sociales que destrozan en flor los primeros brotes de tu siembra; no contaban, hermano, que regularizabas tu vida en pro del triunfo de tu ideal y que estabas seguro de no morir mientras de vigiliante sobre tu corazón de apóstol esa alegría inmensamente humana que se siente ante la labor realizada.

Que hañto espiritual más intensivo me dió tu carta; he llorado sinceramente con el corazón, y créeme, hermano, que este amor apasionado que sientes por nuestra madre Anarquía me ha trastornado, elevando de lo más hondo de mí ser la indomable energía de sacrificarme ante todo por seguir fructificando en los "surcos" que con tu "Verba" luminosa dejas tras de ti paso como una floración de luz.

Y he de seguir adelante! He empezado ya la jornada; y no seré yo quien me cohe a dormir como las bestias mientras conserve mi libertad, rendido ante el primer cansancio; ¡no! ¡Adelante siempre de frente de las claudicaciones cobardes de aquellos pobres que me encuentran patridos por el medio ambiente que más domina, que luego son los que más heman de amargura nuestro corazón, porque nos hacen descañar a nuestros pupillas la negra visión del descañito con que han envuelto las pequeñeces de sus almas, mori-

das por el más cruel de los fracasos.

Hasta luego, hermano; quiero que mi saludo de revolucionario llegue como una ola de ternura desahogándose sobre tu corazón sangrante y torturado por aquellas fieras humanas, que te niegan lo más sagrado del hombre: la libertad; y aquel derecho sublime al amor, donde tus series afebradas puedan tener la dulces, la suave, impresión de unas manos de mujer.

Hasta luego, hermano!

Marcelo Fredes H.

Lamuerte de Mirabeau

El **Martes 29 de Marzo de 1791** corrió por París la noticia de que **Mirabeau** se hallaba gravemente enfermo. La impresión fué vivísima. Todos, hasta sus adversarios mismos, supieron hasta qué punto le amaban. Camilo Desmoullins que le había entonces ruda guerra, se sintió profundamente conmovido. Se decía que el Rey envió a preguntar diariamente por el moribundo. "Agrádescámoste—decía Camilo— que no haya ido en persona; si lo hubiera hecho, París enteramente se hubiera tornado monarquista".

Al día siguiente, Miércoles, los jacobinos enviaron una comisión a visitarlo. Sólo Lameth se excusó de asistir.

Al preguntarle si quería auxilios religiosos, replicó con sonrisa fatigada, que los aceptaba... de Talleyrand, Obispo de Autun.

Nada fué más tierno ni más grande en la muerte. Hablaba de su vida en tiempo pasado: Yo que fui... No quiso otro médico que su amigo íntimo Cabanis, y hasta el último momento lo abandonó ni por un instante el pensamiento de Francia. Inquietado profundamente la actitud equívoca de los ingleses, precursora de una guerra terrible. "Este Pitt—decía—gobierna más con amenazas que con hechos. Si yo hubiera vivido, le habría hecho entrar en razón".

Se le habló de la impresión vivísima que había causado su enfermedad en el pueblo; del silencio rojido que se guardaba en las calles. Pueblo bueno; pueblo agonía: "¡Ah! Pueblo bueno; pueblo amado! ¡Cuán dulce es saber que se ha luchado por él, y cuán digno es de la libertad! Me fué glorioso vivir por él, y me es grato morir por él".

El 2 de Abril hizo abrir las ventanas y dijo a Cabanis:

"Amigo mío, me moriré hoy. En mi situación nada más se puede hacer que coronarse de flores, perfumarse y rodearse de música para entrar tranquilamente en ese reposo, del que nadie despierta." Llamado a su lacayo, arreó: "Vamos, alístate a afeitarme y a pelarme".

Poco después perdió la palabra; pero continuó replicando con señales a cuanto se le preguntaba. Hacia esfuerzos muy grandes para ver de

abrazar a los que le rodeaban.

Eran excesivos sus sufrimientos, y como no pudiera hablar, escribió esta palabra: **Dormir**. Deseando abreviar la lucha inútil, pidió opio. Expiró a las ocho y media de la noche. Volvió el rostro al cielo y murió.

El dolor que causó su desaparición fué inmenso, universal. Su secretario, que lo adoraba, quiso degollarse. Durante su enfermedad se presentó una joven que ofreció su sangre por si era necesario transfundírsela al enfermo. El pueblo hizo cerrar todos los teatros y apedreó una sala de bailes que no quiso unirse al dolor general.

Entre tanto, se practicaba la autopsia. Un rumor vago afirmaba que el cadáver había sufrido envenenado. Era preciso acabar con sospechas que podían costar la vida a personas inocentes. El hijo de Mirabeau asegura que los médicos encontraron huellas de veneno; pero que callaron por prudencia.

Los funerales se efectuaron el 4 de Abril, y con excepción de los de Napoleón, en 1840, son los más suntuosos que haya visto la humanidad.

El pueblo se paró admirablemente. En un concurso de cerca de medio millón de almas, no se registró el menor incidente. Empleó todo un día para llegar al panteón de Santa Genoveva, designado para su eterno descanso.

La impresión de aquel día fué de solemne calma. Pena por el sentimiento de la inmortalidad. Hubiérase dicho que se trataba de un hombre muerto hacía tiempos; pero de aquellos que no mueren jamás. A medida que la noche avanzaba y que el cortejo penetraba en la doble obscuridad de la noche y de las calles débregas, alumbradas por la luz temblorosa de las antorchas, las imaginaciones también irresistiblemente penetraban en el obscuro porvenir lleno de sombríos presentimientos. La muerte de aquel hombre grande y único, establecía entre los vivos una formidable igualdad. La revolución empezaba a rodar por un abismo que debía llevar al triunfo o a la tumba. En esa vía debía fallarle para siempre el hombre, aquel glorioso compañero y guía seguro, hombre de gran corazón, sin hiel, sin odios, magnánimo hasta con sus más encarnizados enemigos. Levóse, con sigilo algo que no se definía bien entonces y que se vio más tarde cuando era ya demasiado tarde: el espíritu de la paz en la guerra misma, la bondad en la violencia, la humanidad.

J. Michelet.

Fernando Figueroa Vial

ABOGADO

Catedral, 1355

Alfredo Urzúa U.

ABOGADO

Estudio: Bandera, 220

Teléfono inglés 1522.—Casilla 80

Santiago

Un mundo nuevo

Después de esta guerra, ¿avanzará o retrocederá la verdadera civilización? He aquí una de las más puntuales preguntas que asaltan el espíritu en presencia de los acontecimientos que se desarrollan en Europa. Verdadera civilización es la que se funda sobre un progreso moral. Sólo puede afirmarse que la Humanidad avanza cuando se aproxima el bien. Y el bien para nuestro linaje es la justicia, el imperio de la ley moral. La espontánea, instintiva, obediencia a la única regla que es canon de la igualdad y norma suprema de la libertad perfecta "al prójimo como a tí mismo".

Algunos pusilánimes, hombres sin fe, opinan que retrocederemos: "es un año en la marcha del progreso hacia la tierra prometida al espíritu". "El mundo quedará lo mismo", asienten otros, escépticos o desconfiados, almas que son en medio de los convulsos, de los alentados, como marcos muertos, inmóviles, ligados entre los ardientes focos de la vida. Pero se engañan; el mundo caminará. Pasados los conflictos que aun perduran en Europa, será mejor que antes. Europa dará un paso gigante en su progreso moral. Después del desastre, después del diluvio de fuego, de las avenidas de sangre, de las frentes y delirante cabalgata de balavernas que cruzaron como un huracán devastador, la Europa de las maravillas, este continente de la Civilización, purificado por el dolor, transfigurado por su martirio saldrá más grande, más digno de elevarse a otro plano moral.

"Según quien venga", afirman los partidistas. Venga quien venciere debe afirmarse. Queremos someter a un castigo de semejanza en su magnitud a las terribles condiciones geológicas que tuvieron por teatro el Universo y por duración los inagotables siglos de la eternidad a la mezquina pata de nuestras microscópicas prefecciones. Venga uno u otro bando, la sangre derramada habrá caído sobre la tierra de todos como lluvia fecundante que hará florecer las semillas de las altas virtudes. Los designios de la providencia o los incontrastables decretos de la fatalidad toman por instrumento indistintamente a los hombres. Pero sus mandatos siempre se realizan, su fallo es inexorable; ha llegado la hora de avanzar y avanzamos.

Como comparado la guerra actual con las campañas napoleónicas. Entonces la energía francesa, creada en las nuevas generaciones, por el aliento vivificador y sobrehumano de la Revolución feroz y redentora, enloqueció también, fascinada por la demencia homicida de un genio militar.

En vez de labrar sobre los firmes cimientos del nuevo espíritu, saneado por la bienhechora tempestad revolucionaria, la prosperidad de su pueblo, pasó el extrajo por todos los confines del mundo accesible a sus armas. El juleco del dolor y de la muerte impuso a todos a pueblos adormecidos, una explotación implacable. Y tras las campañas, con el despertar de los viejos sueños, barridos con el cambio de la guerra, sobrevino para la política la reacción autoritaria en que se engendraron las futuras inamovibles resoluciones; y para el espíritu, el pesimismo que inaugura el siglo con Senacour y va a parar en Hartmann y Schopenhauer, recorriendo todo un ciclo de amargura y desaliento que se corona con el Ideal de Nirvana; la salvación

de los pueblos hindúes vencidos y vergonzosamente resignados...

¿Acontece otro tanto ahora? se pregunta. No; los tiempos son otros; la cohesión espiritual y social del mundo mayor; la población inmensamente más numerosa; el momento de la civilización en que la catástrofe sobreviene, muy otro. Fundamentalmente las grandes guerras, las hondas conmociones en los pueblos son, como en la Naturaleza, la revelación de un desequilibrio. La paz durable y sólida es siempre el resultado de la convergencia absoluta entre estos tres factores: una estructura económica, una organización política y una regulación moral. Desvanecidos estos tres factores, el estrechamiento, la revolución o la guerra son inevitables.

Una estructura económica que cambia rápida y substancialmente bajo una organización política que se mantiene inflexible, ocasiona choques sociales que disgregan toda regla moral y sacan por estallar revolucionariamente. La historia de la América española es una continua ilustración de esa verdad; el tránsito del agrarismo disperso al feudalismo territorial engendra el caudillismo. La descomposición del feudalismo suscita los dictadores. La aparición de la transferencia se acompaña con las guerras civiles. Las rivalidades de agraristas y financieros, el declinar de aquellos y el prevalecer de estos, engendra el parlamentarismo y el pronunciamiento militar. La entrada de un proletariado en la vida pública, armoniza las oligarquías para su aprovechada defensa de la anomalía constitucional. La elevación general del proletariado—especialmente únicamente por un repentino y magno desarrollo económico—traerá tal vez el Gobierno de la democracia, conocidos de los hombres libres en los siglos de la plenitud griega. Ignorado aun por las generaciones europeas que se han sucedido desde el Renacimiento.

Un desequilibrio análogo fué el secreto de la contienda pasada; la estructura económica no era ya en ningún pueblo nacional; había desbordado las fronteras. Poco a poco las naciones iban formando como entrezaldas, parte de un organismo superior que abarcaba íntima y densamente a Europa y se engranaba energéticamente con América, e influía en todo el mundo. Al lado de ese organismo económico universal, subsistían los organismos políticos nacio-

cionales; insistían a uno y otro tendencias contrapuestas. La economía gravitaba hacia la expansión, la política hacia la concentración. Aquella ensanchaba el comercio, acortaba las distancias, tupía la red de relaciones entre los hombres, afirmaba el principio de la reciprocidad indispensable para el intercambio mercantil. Esta difuntaba el comercio, levantando las barreras de los aranceles, distanciaba a los hombres, buscaba, aunque vanamente; la absoluta autonomía económica y política, difuntaba las relaciones humanas fomentando las animosidades nacionales; frente a las tendencias a la reciprocidad, levantaba el ansia de dominio; junto a la facilidad y baratura del transporte, el desplameto y la amenaza de los armamentos.

El desequilibrio era demasiado grande, para que no sobreviniera la catástrofe. El organismo económico impulsa el progreso de la civilización moral y material, haciendo más ancha y firme la base de ella; la solidaridad humana. La organización política se opone a ese progreso, lo dificulta, lo torcia, lo atacaba. El choque era inevitable; surgiría como una erupción social, de las entrañas de cada una de las naciones, o llegaría como una colisión entre gigantes. Las alianzas aproximarán el organismo político a la estructura económica. Pero no fué bastante; la cristalización en los bandos atajó el progreso. Hasta años que Europa no avanzaba políticamente, moralmente. La nube estalló, la tormenta fué terrible. Después de ella, el funesto equilibrio de los bandos antagonicos, valedor del progreso verdadero durante 40 años, habrá desaparecido. Y la civilización, franca hoy día de ella, avanzará rápida, presurosa, magnífica.

Las hectomiles de hoy son los cruces por gloriosos dolores con que lo arcano está pariendo un mundo nuevo, una nueva y más alta humanidad.

Juan Brown.

LEA UD.
"El Bolcheviquismo ante la Guerra y la Paz del Mundo"
Precio \$ 2. Pídalo en esta redacción

El Escudo Maximalista

Lea Ud. el libro de
Trotsky
En venta en nuestra imprenta.

En nuestra imprenta se vende
Socialismo y Selección
por Luis Castilla.
Precio del ejemplar. \$ 2
Pedidos a Casilla 3324

Boicott al Diario Ilustrado

Es deber de todo obrero boicotear dicho rotativo por auspiciar artículos insidiosos en contra de las instituciones obreras.

Botica La Corona

Puente, 574

Despacho exacto de recetas, garantizándose drogas.

Atención especial y rebaja para estudiantes y obreros.

Mauricio Vogel
Farmacéutico.

Ud. no debe:

Leer El Diario Ilustrado, porque publica artículos calumniosos en contra de los obreros:

Beber los vinos de «Alberto Valdivieso», porque este señor ha injuriado al proletariado chileno ni beber las cervezas de la Compañía de Cervecerías Unidas en vista de que esta empresa ha dejado en la calle al personal de la Fábrica Ebner.

ASAMBLEA OBRERA DE ALIMENTACION NACIONAL

Sesión del Viernes 28 de Noviembre de 1919

Santiago, Diciembre 7 de 1919.
Se abrió la sesión a las 10 P. M., presidida por el compañero Carlos A. Martínez y con asistencia de 28 delegados.

Entre otras correspondencias, una nota de Antofagasta, firmada por el secretario general F. O. Luis Recabarren, en que pide a esta Asamblea pida garantías al Gobierno para huelga pacífica de los obreros del ferrocarril de esa ciudad.

Otro en la misma forma y de allá mismo, firmado por Hernán Cortés. Se acordó contestarlas en la forma en que a la Asamblea no irá más a pedir nada del Gobierno.

Cuentas:
El compañero presidente, que parece que la prensa está de acuerdo para no hacer sus publicaciones de la Asamblea; que el mismo ha ido a dejar citaciones y acuerdos y que lo de lo truncan o lo tergiversan en los diarios, que por esto hay necesidad de tener cuanto antes, un diario obrero.

Varios compañeros delegados dicen que a las instituciones de resistencia les pasa igual en las publicaciones que mandan a la prensa.

El compañero C. Barrios pide que los obreros se fijen en esto, y que los señores debían acordar una cuota alta, de un peso o dos como regalo de Año Nuevo, para sacar un diario obrero, igual como lo han hecho los obreros del norte, que tienen prensa propia.

Varios compañeros piden que se vea modo de hacer diario obrero al semanario "Numen".

Se nombró una comisión con amplios poderes, compuesta de Carlos A. Sepúlveda, E. Prestinoni y Mariano Rivas, para que vean la mejor manera de sacar un diario obrero. E. pasó a tratar de la acusación que hace la Federación de Estudiantes al pueblo de Chile, de la violación de la Constitución, por algunos magistrados al juzgar delito común lo que debería calificarse abuso de la libertad de imprenta (si es que lo hubiese). Se acordó por unanimidad secundar a la F. de E. en esta campaña, con también dar cuenta a la F. O. de Chile.

A indicación del compañero C. Barrios, se acordó rogar por la publicación del acta; rogar a los obreros no comprar los días Domingos, para así hacer cumplir la ley de descanso dominical.

Sesión de Viernes 5 de Diciembre de 1919.

Se abrió la sesión a las 10 P. M., presidida por el compañero Carlos A. Martínez y con asistencia de 24 compañeros delegados.

Correspondencia:

Una nota de la Asamblea de Alimentación y Defensa Obrera de Valparaíso, en que pide a esta Asamblea, le indique cuáles son sus nuevos rumbos, en vista que el Gobierno no hace nada por abaratar la vida.

Se acordó contestar que, en vista de que el Gobierno, no se ha preocupado como debía, por la alimentación del pueblo, esta Asamblea se preocupará (como ya lo hace), en primer lugar, de los intereses del proletariado en general.

Cuentas:

La comisión para el diario obrero, da cuenta que está bastante adelantada en su cometido, y pide poderes para ir a las organizaciones, para explicar la necesidad que hay de tener prensa obrera.

Así se acordó.

Incidentes:

El compañero Prestinoni, estima que ya es tiempo que la Asamblea se preocupe de pedir la estabilización de la moneda. Hay cálculos de comparación de precios de artículos extranjeros y los que valen con cambio fijo en esos países, y lo que cuestan al pueblo de Chile esos mismos artículos, por la devaluación de nuestra moneda.

Se acordó lanzar una circular invitando a los industriales, comerciantes, obreros y empleados y a todos los que se interesen porque Chile tenga moneda valorizada, a una reunión para el Viernes 12 del presente, en la F. de Estudiantes. En esta reunión se estudiará la mejor manera para que no se siga burliando la suprema aspiración del país y del pueblo laborioso, que es tener moneda sana como único medio de abaratar la carestía actual.

El compañero Rodríguez da cuenta que en Valparaíso se celebrará un mitin el sábado, para hacer por donde triunfen las compañías telefonistas, porque es falso que esa huelga haya terminado.

Se acordó mandar un telegrama de adhesión a la A. de A. y D. Obrera de Valparaíso, y conlamar al

compañero Juan B. Soto para que nos represente en el mitin.

El mismo compañero hace ver lo que son los industriales del trust de fósforos, que hacen trabajar a menores de edad, 9 y 10 horas diarias, y además hoy que están unidos quieren bajarles el jornal; que mientras los obreros luchan porque los niños no trabajen y vayan a la escuela, hay personas, como el senador don Gonzalo Buzas, que tergiversan las buenas aspiraciones de los obreros, diciendo que los movimientos obreros son hechos por agitadores de oficio.

Termina diciendo, que si esto es lo que dice un historiador, que no podrán decir los que no lo son.

Se aprobó la siguiente protesta:

"La Asamblea O. de A. N. hace pública protesta por las tristes verdades que el senador e historiador don Gonzalo Buzas, acusando al proletariado de la República, como dirigido por agitadores profesionales en sus campañas de mejoramiento social y económico.

Se levantó la sesión a las 12 P. M.

Nota.—Recomendamos a todo el proletariado la publicación de nuestras actas que se publican y se seguirán publicando en este semanario, para que así no se tergiversen nuestra labor.

La mesa directiva.

Maletaría y Marroquinería
DE
CARLOS LEZANA
Santiago de Chile - San Pablo 1414

Se realizan a precios de por mayor:
50 docenas de cinturones,
45 docenas de billeteras
Composturas y trabajos finos
Ventas por mayor y menor

PEDRO ACEVEDO
ANTIGUO MAITRE D'HOTEL

ATIENDE BANQUETES,
BAILES, MATINEES

BANDERA 830 y AHUMADA 16
TELEFONO 1462

ALMACÉN Y CHANCERÍA FIDEL PÉREZ

ARRIENDA SERVICIOS
Y CRISTALERÍA

Lea Ud.

Mundo Teatral

Revista Quincenal de Teatros y Cines

Publica en cada número una
Obra Teatral Chilena

SÁSTRERÍA RETAMALES

San Antonio 340 - Casilla 1210

Para el Sport en todas sus Formas

GATH Y CHAVES

Ofrece el más extenso y variado surtido

Artículos para Sports Atlético, para Gimnasia de Sala y de Campo abierto, y para Gimnasia métrica.

El material sportivo más completo para los juegos de Polo, Golf, Cricket, Lawn Tennis, Voley Ball, Rasket-Ball, Water-Polo, Croquet, Foot-Ball, Boxin, Esgrima, etc., etc.

Anillos, trapecidos, mazas y palanquetas para atletas y para niños.
El más vasto surtido en Mallas para Atletismo, Box y Lucha.
Camisas y Jerseys para Foot-Ball en 20 combinaciones distintas, colores inalterables.

Completo Surtido en Artículos para Scouts y Colegiales.
Trajes y Sobretodos confeccionados y de medida.
Ropa interior y Ajueres completos para estudiantes internos. Cuanto un colegial puede necesitar lo encontrará en las diversas Secciones de

Gath y Chaves Ltd.

EL

TE 'HORNIMAN'

Es el más delicioso de los Téés; quien lo pruebe una vez, lo adoptará para siempre. Regala a sus consumidores

\$ 3,000 MENSUALES

en sorteos que se efectúan ante un Notario Público



Guarde Ud. los envases de este exquisito Té, y cámbelos por boletos que le darán opción a tentar suerte mensualmente